

LA IDEA MODERNA

2.ª época.—Año XXVII.—Núm. 7.619

DIARIO MONÁRQUICO

Sábado 22 de abril de 1916

SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes Ptas 1
Provincias, trimestre. " 4
Extranjero, un año. " 36
Número suelto. " 0'5
" atrasado. " 0'15

Este periódico no se publica los domingos y días siguientes a festivo

OFICINAS.—PLAZA MAYOR, 18

—LUGO—

Las Haciendas locales

El hecho notable de haber sido condenado el médico de El Pobo a catorce años de reclusión, por haber dado muerte al alcalde, con motivo de que no abonaba el ayuntamiento lo que le debía por sus servicios facultativos, ha debido darle actualidad al problema del arreglo definitivo de las Haciendas locales.

No ha sido así, desgraciadamente para éstas.

De lo que se habla y lo que se discute es el efecto que ha producido la sentencia del tribunal popular, al que impresionan los novelescos relatos del feroz macho que sacrifica a una débil hembra, las más de las veces por cuestión de «perros chicos», y no por amor, y se muestra excesivamente indulgente con los que perpetran unos crímenes horribles, llamados por antonomasia pasionales. En cambio, se ha mostrado excesivamente riguroso con el que dema daba el pan para sus hijos, ganado con su trabajo.

Y en otro orden, se discute y pide que a los médicos titulares se les equipare a los maestros de escuela en el percibo de sus haberes por el Estado.

Lo mismo lo de la sentencia, que lo del percibo de haberes de los titulares, nos parecen asuntos que deben ser tenidos en cuenta y debatidos públicamente para que los conozcan detalladamente los que pueden influir en la modificación de las leyes que resultan deficientes en la práctica.

Pero en lo que debemos ahondar los que nos dedicamos a escribir para el público es en las causas que determinan ciertos hechos, y pedir que desaparezcan, porque con seguridad de esto, es como únicamente pueden desaparecer los efectos.

Dice un refrán que «donde no hay harina, todo es molina». Y puede afirmarse que de los nueve mil y pico de ayuntamientos que existen en España en, ocho mil no hay harina.

No vamos a decir que todos los presidentes de municipio son la bondad personificada, la generosidad perfecta, cuyo primer deber de rendirle ferviente culto a la justicia lo cumplen al pie de la letra, no; pero tampoco diremos que sean lo contrario, porque lo uno y lo otro sería faltar a la verdad.

Un alcalde bueno, el mejor, se encuentra con que las atenciones del ayuntamiento que preside ascienden, por ejemplo, a 10.000 pesetas, las mismas que, según el 90 por 100 de probabilidad, deben ingresar en sus arcas durante el año; pero resulta que las inclemencias del tiempo, que, como ciego, da palo sin saber a quién, le añade un cero a las 10 y se cierran los ingresos con 1.000 pesetas de déficit.

¿Deja el alcalde de pagar a la Hacienda el cupo por consumos? Pensemos cuerdamente, no, porque recaiga el débito. ¿No paga el contingente provincial? Tampoco, porque los comisionados de apremio, además de originarle molestias personales, aumentan el déficit. ¿Abona éste de su bolsillo? Menos, porque se puede una persona quedar hasta sin lo necesario por atender las necesidades urgentes de una persona o las de una familia, pero no las de una entidad jurídica.

Como nos ocupamos de un alcalde, bueno como autoridad y como persona, lo que hace es, después de satisfacerle al Estado y a la Provincia lo que les corresponde, distribuya el resto, empezando por pagar religiosamente a los que considera más necesitados, y dejando para otro año a los que considera que pueden esperar, sin quedarse sin comer en absoluto.

Entre estos va incluido el secretario de ayuntamiento, que posee algunos finchacos, además del haber que tiene señalado su cargo.

Esto lo hace el más bueno, en el caso también de que la falta de ingresos, originadas por fuerza mayor, sean los que motivan los débitos de los ayuntamientos.

La política al día

El Liberal

La casualidad nos hizo ser testigos del acto de noble delicadeza que decidió el insigne hombre público Sr. Azcárate y desistir de su temporal aparta-

miento de la vida parlamentaria para aceptar la representación senatorial de la universidad de Madrid.

Venía llevándola con singular esmero, e iba a ser reelegido el sabio catedrático de Higiene de nuestra facultad de medicina D. José Gómez Ocaña.

Enterado del movimiento de opinión producido por la candidatura de Azcárate para representar nuestro primer centro docente, el Sr. Gómez Ocaña se apresuró a visitar al maestro.

Con afectuoso desinterés, el señor Gómez Ocaña instó a D. Gumersindo para que permitiera ser votado en la universidad central.

El ilustre sociólogo replicó que siendo él quien patrocinó la candidatura del Sr. Ocaña, a éste pensaba votar el próximo domingo.

Una última razón adujo el Sr. Gómez Ocaña, envuelto en efusivos y amables ruegos: la de afirmar que el paso que daba lo hacía autorizado y con el aplauso de su jefe político, el señor conde de Romanones, quien alababa aquel proceder, como hoy harán cuantos lo conozcan.

Aceptada la oferta por el Sr. Azcárate, el Sr. Gómez Ocaña ofreció hablar a los trescientos y pico de electores que habían ofrecido votar, para rogarles con todo interés que diesen al Sr. Azcárate su voto.

LAS GALLINAS

La «Gaceta», publica unos datos estadísticos de los cuales se deduce que continúa siéndonos favorable la balanza comercial. Durante los meses de enero y febrero últimos exportamos por valor de 205 millones e importamos por 150. Salíamos, pues, con 55 millones a nuestro favor.

Sin embargo, analizando las partidas observamos un síntoma alarmante. Por una parte disminuye la importación de primeras materias y aumenta la de producción fabricadas por otra aumenta la exportación de aquellos y disminuye la de éstos. Esto significa sencillamente que en los países extranjeros, beigerianos o no, vuelve a trabajarse o va normalizándose el trabajo, mientras se paraliza aquí la actividad industrial.

Si el fenómeno se acentúa en meses sucesivos pronto saldaremos con déficit o deberemos llenarlo con una mayor exportación de substancias alimenticias y primeras materias. Lo cual trae consigo el encarecimiento de la vida por un lado, por otro la crisis del trabajo. Y si esto ocurre cuando faltan brazos en el extranjero y es tan grave la perturbación que sufre su mecanismo mercantil e industrial que ocurrirá cuando, terminada la guerra, estos países vuelvan a la lucha del trabajo con esa fiebre propia de quienes han sufrido mucho y sienten la necesidad de recuperar el tiempo perdido y vigorizar su organismo debilitado?

Ya de tiempo algunos hombres previsores vienen formulando este temor. Cuando termine la guerra nuestros obreros emigrarán porque faltará el trabajo aquí y sobrará en el extranjero. Tal es la paradoja. ¿Por qué ha de faltar el trabajo aquí? ¿Debemos resignarnos a reconocer que somos incapaces de competir en las luchas del trabajo y seremos siempre inferiores?

La ocasión no podía ser más propicia para reaccionar. La guerra nos ofreció un período de tiempo bastante para organizar el trabajo español y para intentar la conquista de mercados que quedaban casi abandonados. Pues claro está que no basta trabajar, producir, elaborar; lo esencial es asegurar la venta, la colocación de lo producido; saber donde se necesita, en qué condiciones y a qué precio se puede vender. Una labor armónica del Gobierno y a corporaciones o entidades económicas podía preparar el terreno para competir en la futura lucha.

Vemos que no se ha hecho nada. En vez de salir a la conquista de mercados, despreciamos los que tenemos. Parece que estamos locos. He aquí un mercado, el de Filipinas, que vamos a perder si se lleva a cabo la supresión del servicio de vapores.

Porque falta trigo, carbón etc., y tenemos pocos barcos, mandaremos los que iban al Extremo Oriente, a Nueva York y a Liverpool. Muy bien; saldremos del paso hoy, podremos comer pan y alimentar los hornos. Se conjura la crisis de momento. ¿Pero qué ocurrirá después? El mercado de Filipinas una vez abandonado no lo recobramos jamás. Ponemos remedio a males momentáneos, comprometiendo el porvenir. Como somos hoy, mañana veremos. Nos resignamos a ayunar eternamente a cambio de comer hoy un mendrugo.

¡Píenselo el Gobierno! Suprimir en

absoluto esa línea de vapores es un disparate enorme. Es como matar la gallina de los huevos de oro. Ciertamente estos buques producirán mucho oro destinados a otro servicio; pero cuando se normalicen las circunstancias de nada servirán. A Filipinas ya no podrá volver. Híbremonos perdido un mercado y la compañía no sabrá que hacer de sus barcos

MAX.

Simpatías franco-españolas

Bajo este título leemos en «Le Temps», las siguientes noticias, que le envía su corresponsal en Madrid:

«Muy en breve las sinceras y reales simpatías franco-españolas tendrán ocasión de manifestarse. A fines de este mes varios miembros del instituto vendrán a España a hacer un viaje, que no tendrá ningún carácter oficial, y provocado únicamente por el deseo que tienen algunas personalidades autorizadas del mundo intelectual francés de visitar a sus colegas españoles.

Dos grupos diferentes se proponen ir a España: el primero, que llegará a Madrid el 27 de abril, estará formado por MM. Edmond Rostand, Bergson, Edmond Perrier e Imbart de la Tour. Después de detenerse aquí varios días, nuestros académicos visitarán a Sevilla, Zaragoza, Oviedo, Salamanca y Barcelona.

En Madrid M. Edmond Rostand dará una conferencia en el teatro de la Princesa, puesto galantemente a nuestra disposición por el gran actor D. Fernando Díaz de Mendoza y su esposa, D.ª María Guerrero, tan aplaudidos no hace mucho en París, y de quienes seguramente no se habrán olvidado los parisenses. No es dudoso que el autor de «Cyrano de Bergerac», obtinga un éxito extraordinario ante el público español, tan vibrante y entusiasta.

Ninguna obra, por otra parte, es más popular en España que el «Cyrano», MM. Bergson, Edmond Perrier e Imbart de la Tour darán igualmente en Madrid varias conferencias, principalmente en el Ateneo. Inútil resulta decir que éstas, como la de M. Edmond Rostand, son esperadas por todos nuestros amigos de España con la misma impaciencia. En los círculos intelectuales de Madrid la venida de los académicos franceses se considera como un feliz acontecimiento llamado a estrechar los lazos de la amistad franco-española.

El segundo grupo vendrá un poco más tarde. Entre sus miembros figurarán, seguramente, MM. Jean Richepin y el marqués de Vogüe.

Rianjo-Altamira

(Continuación)

En varias de las Canciones de la Colección que en su interesante volumen presentan Bédier y Aubry, las que señalan los números 3, 4, 5 y 16, son, a la vez que exhortaciones de Cruzada, canciones de amor, mezclándose al mismo tiempo los temas políticos y religiosos con los temas sentimentales que pueden ordenarse casi indiferentemente en una u otra serie; de suerte que todas las citadas piezas, si diversas por su fecha y por su origen, son asociadas por estrechas afinidades literarias.

Y como los eruditos,—arguye Bédier—han publicado, ora en sus colecciones especiales los «Cantos históricos de los siglos XII y XIII»; después los romances y las pastorelas; luego los motetes y Canciones y dichos artesanos, siguiendo con los lais y descorts (1) como se publicarán pronto los *jeux partis* (tenzones) y las Canciones piadosas, era tiempo de poner el mismo cuidado en las Canciones de Cruzada, hoy que se ha extraviado de los manuscritos y agrapa-

(1) Lais nombre dado en otro tiempo a una especie de poema corto. El nombre de lais originó eruditas averiguaciones, sin conocerse todavía un resultado satisfactorio. Aplicado al género narrativo, designa por lo regular una narración de procedencia bretona o armeniana. Aunque probablemente inferiores en sencillez y en vigor de imaginación a sus modelos, son sin embargo, entre las poesías menores de los trovadores, las que conservan un acento más poético. De los lais impresos y analizados, advierte Milá y Fontanals, pueda citarse el de *Meñón*, personaje que para complacer a su mujer desosa de comer carne de cerdo, consiente en convertirse en lobo; el del *Desdado* cuya heroína es, una hada acuática, y otros más.

Descort. En las Canciones Serbentarias (sátiras) y en las *tenzones* (controversia sostenida por dos trovadores que podía ser personal o teórica), como también por lo general en las demás poesías provenzales, no tan solo se observaba la ley de los grupos simétricos o estancias, sino que éstas reproducían en el lugar correspondiente las mismas rimas o consonantes; ley eminentemente musical que únicamente podía ser aplicada a las demás lenguas neo-latinas, y que hacían posible la flexibilidad, el carácter un tanto indeterminado y la monotonía de terminaciones de la lengua provenzal. En natural se creaba esta ley métrica, que una composición era llamada *descort* (desacuerdo o discordancia) por eximirse de ella y destinada únicamente a la expresión de un estado de ánimo desordenado.

do en ediciones, sobre poco más o menos, todas las piezas que no son *canciones de amor*, propiamente dichas del tipo más trivial; conviene también formar una Colección de Canciones de Cruzada.

Suponiendo nosotros que en cualquiera de esas melodías, dada la tendencia vehemente de las peregrinaciones a nuestra legendaria Compostela, hubiera alguna que tuviese afinidades con la música popular gallega, consultamos las numeradas III y V, con nuestro querido amigo el repetado musicólogo Ramón de Arana (Pizicote) quien con su autorizado juicio nos informa que «observa algo, que incidentalmente aparece con ellas, sin integrar el ambiente de nuestras inspiraciones campesinas, concurriendo algunas inflexiones melódicas y reposos cadenciales de parecido análogo».

No obstante esto, nos indica también dicho amigo, debe tenerse en cuenta la afinidad concurrente en todas manifestaciones de la lírica de la Edad Media, de tonalidad diatónica y de ritmo libre silábico, generalmente. Los giros melódicos y cadencias, tienen cierta analogía a los de la música arcaica de Galicia, como así mismo se acusa en regiones bien distanciadas de la nuestra, sin que por ello deba deducirse otra consecuencia distinta de una posible y concisa fuente de origen.

Y esta fuente de origen, cual el esplendor poético o eflorescencia de la poesía provenzal, produciase en el período intermedio de las Cruzadas: de la primera (1095) hasta la última (1268), el lirismo occitano se esboza ligeramente. Como se esparció por todas las Cortes de Europa esta nueva poesía de amor, escribe Teófilo Braga (1) «No fué solamente por los viejos aventureros de los trovadores meridionales, sino por el gusto que ellos acordaron ligándose a los cantos líricos populares en una fecunda crisis social».

Canciones líricas que parecían originarias de la Provenza, ofrecían similes en Italia, Galicia y Portugal; en Valencia, Aragón y Castilla, tales como las *Pastorelas*, *Baladas Serranas* y *Cantares de Amigo*. Excepcional problema literario, porque, sin proceder de una imitación directa, revaleaba «un tipo primordial conservado en un fondo antropológico persistente de las poblaciones meridionales».

Paul Mayer, considerando las analogías con las antiguas *Baladas* provenzales, llegó a la conclusión de que «fueran concebidas conforme a un tipo tradicional que debió haber sido común a diversas poblaciones románicas, sin que se pueda determinar en cual de ellas fuera creado» (2).

Por fortuna, en estos días que corren, acaba de concurrir el feliz descubrimiento, de verdadera trascendencia para la música y lírica gallegas, de un pergamino del siglo XIII con las *Siete canciones o Gantigas de la enamorada* del juglar gallego Martín Codax, *Moxo de Vigo* que con estos tres apellidos figura, siendo admirado por la inspiración y belleza sobresalientes y selo popular de sus *Canciones de amigo*, y con especialidad por sus *barcarolas*.

Dicho pergamino de 34 centímetros de alto por 46 de ancho, incluidos los márgenes, porque el texto mide solamente 27+39 comprendiendo la parte central, es á escrito por una sola cara y a cuatro columnas conteniendo 26 líneas de versos la primera; 24 la segunda; 23 la tercera y 17 la cuarta, contando los estribillos en abreviatura, que transcritos literalmente suman 106 versos.

La primera colección comprende cinco pentágrafos con notación musical; la leyenda 6; la tercera otras 6 y la cuarta, 4. Todo el pergamino parece escrito de la misma mano, con tinta negra el texto y con roja el pentagrama. Las iniciales son de dos tamaños, uno grande al principio de cada pieza musical y algo más pequeñas las de cada estrofa, hechas en colores azul y rojo. La 6.ª Canción carece de música, presentando solamente los pentágrafos, omisión que induce a opinar que se cantaría con los mismos aires que algunas de las otras que parecen escritas en el pergamino.

FRANCISCO TETAMANCY.

(Continuación)

El reemplazo de 1916 en el frente alemán

Muchos de los alemanes, muertos, heridos o hechos prisioneros ante Verdum, pertenecían al reemplazo 1916.

Los reclutas de ese reemplazo, en diciembre de 1915, empezaron ya a

(1) Ob. cit. pag. 161-162.

(2) Ob. cit. pag. 162.

servir en el frente, pero en escaso número.

En febrero y en comienzos de marzo, se ha podido comprobar su presencia en una proporción mucho mayor, tanto en Verdum como en todo el frente.

Con ello se ha confesado que, desde hace tres meses, Alemania ha tenido que recurrir a ese reemplazo para llenar sus huecos en el frente.

En el 20 y en el 64 regimiento, la proporción de los hombres de la clase 1916 varía en ciertas compañías de 1/3 a 2/5.

Esta proporción es la misma en las unidades del XV cuerpo, de la 2.ª división bávara, de la 113 división, etc.

En medio de marzo, en el 49 regimiento del 8.º cuerpo, el reemplazo de 1916 componía el cuarto del efectivo de una compañía.

En la 28 compañía de gastadores (121 división) la proporción llega a un 50 por 100.

Páginas sueltas

El vestido nuevo

—Conserva, niña, el recuerdo de tu vestido y serás feliz.

No puedes niña, figurarte mi placer, mi gran placer, al observar esa alegría que resplandece en tu cara, ese brillo que centellea en tus ojos garzos, esa satisfacción que modula tus palabras desde que tu madre pensó regalarte un vestido nuevo para que lo lucieses el Jueves y Viernes Santo. Veía yo en tu alegría ingenua una felicidad sin límites, un torrente de felicidad que se despeñaba desde la cima de tus diez y ocho años hasta el fondo de tu alma, esparciéndose después por tu apacible espíritu muy difundida.

Y ayer, niña, te ví; oprimía tu cuerpo, de líneas delicadas, el vestido de crujiente seda; adornaba gallardamente tu cabeza una mantilla de encaje negro, y el conjunto tétrico del vestido y la mantilla, rompíanlo dos puñados de claveles rojos que sobre tu pecho y en tu cabeza parecían dos heridas, dos amplias heridas, de las que brota sangre; dos heridas perfumadas, dos manantiales de sangre roja, fresca, juvenil, primaveral, aún inocente, todavía feliz.

Asomaban, barlones, por el bordo vaporeso de tu falda, dos piececillos encerrados en un correto zapato de charol, y nacían rosados, de la manga transparente, tus antebrazos perfectos que terminaban en dos suaves manecitas blancas, andando, erguida, arrogante; ondulando la oblicua línea de la espalda, de elegantísima inclinación, recordábanse cuadros de Goya, ambientes castros, otra vida más pura, menos triste, menos dolorosa que la que la que nos rodea; evocaba tu figura una nostalgia de felicidad intangible; para envolverte en ella y hacerte invulnerable a las desdichas humanas.

Después cuando los años se atropellan y te reclaman, vendrán las penas a sustituir en tu espíritu ese ardiente deseo de ceñirte el vestido con la ingenuidad de ahora, ese anhelo de terciarte la mantilla con la inocencia natural con que ahora lo haces; la vida, el hogar, las pasiones, las vanidades, el mando, todos, hasta los que más se quieren amargarán tu existencia, te robarán horas felices y asesinarán tu alegría poco a poco.

Niña, mi deseo, mi ferviente deseo es que toda vida centellee en tus ojos garzos el brillo en que resplandece tu alegría pensando en un vestido.

Niña, conserva siempre el recuerdo de tu vestido nuevo y serás feliz.

ABELARDO FERNÁNDEZ-ARIAS.

A través de Galicia

Por real orden del ministerio de la Gobernación han sido desechadas las proposiciones presentadas para la construcción de una casa de correos y telégrafos en Orense, disponiéndose a su vez, que se convoque un nuevo concurso de solares o edificios en las mismas condiciones que el anterior.

Se halla enfermo de bastante cuidado en Pontevedra el caudillo de la causa monárquica portuguesa, capitán de artillería Sr. Paiva Coqueiro.

La cámara de comercio de Vigo ha recibido un telegrama de la Compañía Trasatlántica, anunciándole que el vapor «Afonso XIII», en los viajes extraordinarios que ha de efectuar en abril y mayo a la Habana y Nueva York, hará escala

en el puerto de Vigo, en el itinerario de ida y en el de retorno.

En Vigo han sido detenidos a bordo del vapor "Goeben", los chinos llamados Lan Uam, Yung Fei, Jong Trabung y Lei Rey, como presuntos autores de un robo cometido en el mencionado vapor. Ingresaron en la cárcel a disposición del conde de Alameda.

El alcalde de Ferrol estuvo en la cárcel del partido, con objeto de ver las obras que para mejoramiento de la prisión acaban de realizarse en beneficio de los que, desgraciadamente, tengan que pasar por aquel establecimiento.

Han llegado a Orense el ingeniero D. Leopoldo Soler y el ayudante don Alfonso Kapallo, pertenecientes a la división hidráulica del Miño.

Vienen a realizar trabajos para el encauzamiento del río Barbaña.

Comenzarán las obras el lunes próximo en cinco tramos que se replantearon, no haciéndolo demás, por necesitarse que descienda el río.

Se han registrado varios casos de tifus en la villa de Ribadavia.

La enfermedad reviste carácter epidémico.

Se adoptan precauciones sanitarias.

Llegó a Pontevedra la compañía de comedia de Antonia Arévalo, que hará hoy su debut.

Se han abonado para la presente temporada gran número de personas.

Comunican desde Verín, que en el juzgado de instrucción de aquel partido se ha recibido un parte del municipal de Monterrey, dando cuenta de que en el sitio denominado "Lombo de Labandeira", del pueblo de Medeiros, fue encontrado el cadáver de un hombre.

Desde un primer piso se cayó a la calle en la Coruña el obrero pintor Juan Patiño Casal.

Cuando fue recogido por otros compañeros se hallaba en estado moribundo.

Entre algunos elementos de Orense se agita la idea de contratar al intrépido aviador Pepe Piñero para que realice algunos vuelos durante las fiestas del Corpus.

Dicen de Marín que desde que se halla en aquel puerto la división de la escuadra española todos los días se ven por allí gentes que vienen a verla, resultando con tal motivo muy animados los paseos en las avenidas del muelle.

En breve regresará del Ferrol el torpedero número 10 a donde fue para asistir a las pruebas de los tubos lanzatorpedos del torpedero número 9.

En el laboratorio municipal de Vigo fueron inutilizadas 200 cajas de sardinas, de 10 kilos cada una, que habían sido declaradas malas para el consumo por la junta de sanidad y se hallaban depositadas en la aduana.

Se encuentra en los corrales de la plaza de toros de la Coruña el ganado para la novillada que se efectuará mañana.

En Orense se practicó la autopsia al vecino del Perito, Benito Rodríguez Cid, que dos días antes ingresara en el hospital, en periodo casi agónico. El director de aquel centro benéfico dió parte al juzgado de instrucción, que instruye el correspondiente sumario, pues no aparecen del todo claras las causas de la muerte del Rodríguez.

La prensa alemana

El coronel Gaedke escribe en el "Wortwörter", que sería injusto no reconocer que la defensa de Verdun ha sido particularmente brillante y que la moral de las tropas es admirable.

También los alemanes han debido renunciar a su primer plan de ataque contra la plaza fuerte del Este; pero ese ataque está lejos de afirmar el criterio militar del periódico socialista, de concluir, ya, por el contrario, a ser activamente proseguido según las reglas de la guerra de fortaleza.

Porque la lucha para tomar las trincheras del Oeste, el Norte y el Este de Verdun, se convierte para los alemanes en una guerra de fortaleza?

¿Es que quieren hacer creer a sus lectores que siman a Verdun?

El correspondiente de las "Ulmas Noticias de Leipzig" envía a su periódico este testimonio de admiración a un oficial francés?

Dos batallones alemanes que avanzaban en la parte occidental del bosque de Caurès, fueron detenidos ante la segunda línea de defensa por un bravo oficial francés que solo, encerrado en un bloque con una ametralladora, hizo fuego sin interrupción contra los soldados alemanes; estos no pudiendo llegar a apoderarse con las granadas de mano, fueron a buscar un proyector de llamas para obligar a detener su fuego al oficial, que había logrado mantener a raya a dos batallones.

El sulfato de cobre

En la "Gaceta", se publicó la siguiente real orden del ministro de Hacienda: "Como ampliación a la real orden, de 11 del actual, dictada para dar cumplimiento al real decreto, de 25 de marzo último, referente a la adquisición, importación y distribución del sulfato de cobre con destino a extinguir el "mildew", de la vid.

S. M. el Rey, de acuerdo con el Consejo de ministros, se ha servido disponer lo siguiente:

La venta del sulfato de cobre adquirido por el Estado podrá hacerse al contado o en tres plazos, satisfaciéndose el primero, a razón de una peseta por kilogramo de dicho producto, en el acto de recibir el comprador la mercancía; el segundo, de igual importe, al vencimiento de los tres meses, a partir de dicha fecha, y el tercero, del resto, el 30 de septiembre próximo venidero.

Si por la dirección general de Agricultura, Minas y Montes, en vista de los antecedentes que le hayan servido de base para la distribución del sulfato de cobre se acordara que la venta se realice a plazos, lo comunicará así a las administraciones de aduanas y a las delegaciones de Hacienda de las provincias respectivas a transcribirles las instrucciones a que se refieren los apartados 4.º y 5.º de la real orden de 11 del actual.

En el caso de que se haya acordado la venta a plazos del sulfato de cobre, las administraciones de aduanas y las delegaciones de Hacienda exigirán de los compradores, para la entrega de la mercancía, el ingreso en efectivo metálico del primer plazo y el otorgamiento de las letras correspondientes a los plazos sucesivos, que deberán ser debidamente avaladas, a satisfacción de aquellos funcionarios.

El ingreso de los referidos valores se formalizará al mismo tiempo y con igual aplicación que el plazo al contado; procediéndose a endosar las letras al Banco de España para su realización en la misma forma que se efectúa actualmente con los valores relativos a substancias alimenticias.

Instrucción pública

Nos escriben de Paradelá rogándonos llamemos la atención de quien corresponda acerca de lo que viene ocurriendo con la escuela de niños de aquel ayuntamiento.

Parece que la maestra últimamente nombrada abandonó su puesto, marchándose a la Coruña.

Por esta causa la escuela se halla cerrada y la enseñanza abandonada hace años, pues ha largo tiempo que está "en litigio" la tal escuela.

A otra maestra hubo necesidad de instruir un dilatado expediente, que aún hoy cojea.

Y la actual maestra, sin duda, pretende seguir la misma senda.

Así nos lo dice un padre de familia.

El maestro de Becerreá D. Fermín Martínez, participó a la inspección su salida para Madrid, con objeto de tomar parte en las oposiciones a plazas de profesores normales.

El rector de la universidad de Santiago ha nombrado con carácter interino a los maestros siguientes:

D. José Antonio López, para la escuela de Pacios, en el ayuntamiento de Piedrafita.

D. Manuel Reboredo Blanco, para la de Cedrón en Lámbara.

D. José Rodríguez Casanova, para la de Pacios, en Fonsagrada; y

D. Leovegildo Herrero García, para la de Retorta, en Gantín.

Informada favorablemente remitióse al rectorado la pretensión de licencia para tomar parte en las oposiciones a escuelas dotadas con el sueldo de 2.000 pesetas al mes, de Fonsagrada D. Gil Manuel Porteira.

El expediente de concurso para proveer las vacantes de plazas de capital de las provincias y poblaciones de más de 20.000 habitantes, está ultimado y dispuesto para la firma. Es posible que la resolución se retrase algunos días por ausencia del Sr. Royo Villanova, pero de todas suertes, esperamos que no serán muchos.

Se elevó a la dirección general, con informe favorable, el expediente de permuta, incoado por la maestra de Sober y la Reomolinos, en la provincia de Orense.

Ordenóse nuevamente al alcalde de Monforte la urgencia y necesidad de que se abone al maestro Sr. Friol las cantidades que éste tiene adelantadas para atender necesidades del material de enseñanza, a partir de la fecha en que se ha realizado el desdoblamiento escolar en la escuela a su cargo.

Han comenzado en Madrid las sesiones de la asamblea anunciada para estos días.

El director general pronunció en la sesión inaugural un brillante discurso, que fué muy aplaudido por los numero-

sos asambleístas que asistieron al acto. Los maestros hallábase muy esperanzados del resultado de esta asamblea, confiando que será de grandes resultados.

Sigue el rectorado de Santiago retrasando el anuncio de los concursos, con lo cual se causan perjuicios irreparables a los maestros.

En varios rectorados se publicó el concurso rápido de traslado, correspondiente al mes actual, para proveer escuelas de 625 pesetas.

¿Por que no se activan estos asuntos?

Han sido aprobados los presupuestos escolares de Mapazos, en Vivero. Fornos y Outeiro, en Oro; San Julián de Barreiros; Ambroz y Masma, en Mondoñedo, y Cirio, en Pol.

Es conveniente que a la próxima reunión que habrá de celebrar la asociación provincial de Lugo, asista el mayor número de maestros.

Las cuestiones que han de tratarse son de relativa importancia y es indispensable que sean aprobadas por todos los que sienten entusiasmos por la clase.

El censo electoral

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 5.º del real decreto de la Presidencia del Consejo de ministros de 21 de febrero de 1910, se hallan expuestas al público, de sol a sol, en la tabla de anuncios del vestíbulo de la casa ayuntamiento, hasta el 5 de mayo próximo inclusive, las listas impresas del censo electoral vigente de este municipio, las listas de los electores que han de ser incluidos en cada una de las secciones del término municipal y las de los que deben ser excluidos.

Durante el plazo señalado para la exposición de las indicadas listas, se admitirán en la junta municipal del censo, cuantas reclamaciones se presenten sobre inclusiones o exclusiones de electores o rectificaciones de errores.

El día 6 de mayo próximo, a las ocho de la mañana, se reunirá en el salón de la casa consistorial la junta municipal del censo, en sesión pública, para examinar las reclamaciones, admitir los documentos justificativos de las mismas y acordar los informes que hayan de emitirse.

La semana santa en Lugo

Figúrasenos que a medida que pasan los años, decaen todas las fiestas típicas, tradicionales, lo mismo las religiosas que las profanas, perdiendo todo el encanto y toda la solemnidad que alcanzaron en tiempo de nuestros abuelos.

Claro está que en el orden esencialmente religioso, las solemnidades de la semana mayor, no pueden pasar indiferentes para la grey cristiana, para todo buen católico. Conmemórase la muerte y pasión del Salvador del mundo y aquella gran tragedia del monte Calvario que vino a señalar nuevo camino en la vida de la humanidad, no es posible que el cristiano fiel lo olvide y la iglesia católica despliega sus galas para conservar perenne el recuerdo del cruento sacrificio del Hijo de Dios.

Pero a estas manifestaciones solemnes de la iglesia, sumaban, años ha, las gentes su fervoroso entusiasmo, que se exteriorizaba en las calles y plazas, que trascendía del templo a la vida del pueblo, siendo las festividades del jueves y viernes santo días no solo de recogimiento sino también de verdadera fiesta para las masas populares.

Y ahí está la parte de estas solemnidades en que se nos antoja ver un decaimiento grande, oyéndose a las personas que peinan causas dolerse de ello.

Hace años, la tarde del jueves santo, eran nuestras calles un verdadero hormiguero de gentes que ataviadas con sus más preciadadas galas hacían la visita a los sagrarios. Por la noche, solo concurrían a los templos las familias obligadas a vestir luto.

Antes los divinos oficios veíanse muy concurridos; el vecindario rivalizaba en ofrecer dádivas para adorno e iluminación de los monumentos; las mesas de petitorio presididas por elegantes y hermosas damas y apuestos caballeros, contribuían a que las limosnas fueran tantas que rebosaban las monedas en labradas bandejas.

La procesión de viernes santo era un acto de tan austera solemnidad que su paso por las calles producía mística emoción. Formaban en el cortejo las personalidades más salientes y dos largas filas de fieles empunaban altos blandones que dejaban señalado en el pavimento largo reguero de sus lágrimas de cera...

Ahora no dejan de cumplir esas devociones los católicos, hácese la visita a los templos, asístese a los Oficios divinos, pero aquella pompa, aquella magestad, aquel místico fervor, difíase que ha desaparecido, que se lo han llevado a la tumba nuestros abuelos.

La presente semana santa, no tuvo tampoco la esplendor que suelen prestar los días de sol, las dulzuras del buen tiempo, cuando la brisa es embalsamada por los aromas de las primeras

flores, al lucir sus galas la bella primavera.

Fué el jueves un día pardo, triston, de viento frío y amenazador de lluvia.

Por la tarde se han visto muchas gentes de los pueblos cercanos que recorrieron las calles visitando los templos; por la noche, llenaban las vías públicas las familias de Lugo, modestamente, con recogimiento grande, sin ostentación de ninguna clase.

Toda la ciudad, diríase que está de duelo.

Los templos apenas ofrecían novedad alguna. La misma riqueza de siempre, las flores alternando con las luces, los rojos cortinajes, los grandes lienzos ostentando los atributos de la Pasión; el silencio imponente del templo en la semiobscuridad, destacándose resplandeciente de luz y de colores el sagrado tabernáculo, al remate de la gr. da adornada profusamente.

El monumento de la basílica, elegante, de severidad encantadora, con sus grandes arcos, sus figuras representando la cena de Jesús con los apóstoles, tenía la novedad de un hermoso sagrario de plata que adopta forma sepulcral, destacándose en el remate hermoso ángel símbolo de la Fé.

También lució un frontal, regalo de distinguida dama y que acusa mayor mérito por ser obra de la donante.

En el templo de los Franciscanos estrenóse parte de una obra pictórica del repatado escenógrafo D. Arturo D'Almonte, quien por una indisposición no pudo terminar en todo sus detalles ni en su colocación.

Es el nuevo monumento obra magestuosa y de gran lucimiento, que podrá ser debidamente apreciada en el año próximo, sin embargo, se pudo ver la mano de un artista de gran mérito, siendo muy felicitado.

Los amagos de lluvia del jueves, se convirtieron en una realidad, amaneciendo el día de ayer diluviando. Fué un viernes santo impropio de la estación; a ratos llovió torrencialmente y sintióse frío como en el rigor del invierno.

No hubo las anunciadas procesiones y los cultos concretáronse al interior de las iglesias, que se han visto abarrotadas de fieles.

Hoy las campanas alborozadas repicaron a górris, anunciando la resurrección del Crucificado; fué izado el pabellón nacional en los edificios públicos, recorriéronse los oscuros cortinones que enlataban el templo; el viento mece en los balcones la bendita palma; cesó el ronco trueno del carracón en la vieja torre; el coro entonó el "Aleluya"; vuelan raudas las palabras golondrinas, presagiando los días de sol, de cielo azul, de tibios días de balsámico ambiente; el llanto trocóse en alegría y al triste clamor de ayer sucedió amoroso cántico. Estamos en Pascua.

Los exploradores

Los exploradores de esta capital realizarán el segundo domingo del próximo mayo una excursión a la pintoresca villa de Sarria, saliendo de aquí por la mañana, para regresar en el crepúsculo de la tarde.

Será mandada la tropa por el jefe provincial Sr. Lamea y formará seguramente tres patrullas, llevando todo el utensilio para un campamento que se levantará en un campo inmediato a la estación del ferrocarril cuya amplitud y belleza por los hermosos arbores que se protegen de los rayos solares es muy conocido de los excursionistas de Lugo.

Mañana se posesionará de su cargo de jefe local D. Isaac Correa.

Por este acto, que se efectuará en el local social, están convocados todos los exploradores.

Al citado jefe le darán posesión el comité y el jefe provincial.

Noticias militares

Destinos:

A la séptima región, como excidente, el coronel D. Eladio Pin Ruano.

—A la caja de Monforte el teniente coronel D. León Fernández Fernández y el primer teniente D. Celestino González Torres.

—A la zona de Lugo el comandante D. Armando Omos.

—A la caja de Mondoñedo el capitán D. Alfonso Fanjul.

—Al regimiento de Zamora el primer teniente D. Julio Molo y el brigada D. José Llamas Fernández.

Han sido designados para la observación de los mozos declarados inútiles condicionales por la comisión mixta de reclutamiento de esta provincia, el médico segundo de sanidad militar don Victoriano Pecho Blanco.

Fué declarado reglamentario el uso del machete modelo 1907 para las tropas montadas de ingenieros, sanidad militar e intendencia militar, en sustitución del machete modelo 1881 con que hoy se encuentran dotadas, quedando en suspenso la fabricación de este último modelo.

Se ha dispuesto con carácter de ga-

neralidad que las autorizaciones para contraer matrimonio las clases de tropa y sus asimilados sean concedidas por la autoridad principal de quien dependan, y de real orden los acogidos a la ley de 1.º de junio de 1908.

Como desertores se hallan sumariados Eliseo Ferreiro Piñero, Antonio Carballo Amarello y José Pérez Díaz, naturales de esta provincia.

Ayer y hoy

Desde anteanoche es conocido el candidato que con los Sres. Pardo Balmonate (D. Pegerto) y Montero Villegas (D. Avelino), constituyen la candidatura de senadores por esta provincia y que ha de ser votada en la elección de mañana por los diputados provinciales y compromisarios elegidos.

Dicho candidato es el Sr. D. Javier Gómez de la Serna, personalidad de gran relieve en la política española y que ha desempeñado diferentes altos cargos en las varias etapas liberales, de los cuales recordamos el de director general de Registros y fiscal del Tribunal Supremo.

Ha sido destinado al regimiento de Tenerife número 34, de guarnición en dicho punto, el segundo teniente de infantería que prestaba servicio en el destacamento del regimiento de Zamora que guarnecía esta plaza, D. Francisco Bonet Reberón.

Sentimos la marcha del joven oficial, quien en el poco tiempo que lleva entre nosotros, se había granjeado numerosas simpatías.

En circular del gobierno civil se encarga la busca y captura de María Estrella Barreiro Corral, de 40 años, casada, que desapareció de su domicilio en Trobo, ayuntamiento de Cospeito.

En el tren correo ascendente llegará mañana el coro ferrolano "Toxos e Flores", que viene a celebrar el concierto que en otro lugar de este número insertamos.

Esperarán a la aplaudida colectividad, en la estación una representación del "Orfeón Gallego", el cuarteto "Os Montes", y una comisión del "Círculo de las Artes", que dispensarán a los excursionistas afectuoso recibimiento.

Comunica el cónsul de Buenos Aires el fallecimiento del presbítero D. Manuel Beltrán García, de 57 años, natural de Lugo.

El mercado que ayer se efectuó en la plaza de abastos vióse muy concurrido.

Los campesinos acudieron con sus productos en gran abundancia, sin que por eso tuviesen baja los artículos de mayor consumo.

En el programa de las obras que en el paseo de mañana, ejecutará la banda de música municipal, figuran el estreno de hermosas partituras que la popular agrupación musical estudió con gran entusiasmo y que de seguro satisfarán al público.

Trátase de la marcha fúnebre del "Ocaso de los Dioses", del genial Wagner, obra llena de dificultades y que la banda dice muy bien; la suite de Aires Asturianos, del maestro Villa, reputado director de la banda municipal de Madrid, que es una preciosidad como trabajo técnico y por su instrumentación adaptada a bandas que no disponen de grandes elementos y un mosaico de Aires nacionales, de Plana, de seguro efecto por la novedad y belleza de los cantos que fueron recogidos para esta partitura.

Revela el programa de mañana el buen gusto del Sr. Martí y su perseverancia, prodigiosamente secundada por los músicos, para que nuestra banda no desmerezca de las mejores de su categoría.

Por el esfuerzo realizado felicitamos a los músicos y a su competente director.

Se le concedió el retiro para Lugo al guardia civil de esta comandancia Hermenegildo García Díez.

Los ayuntamientos de Begonte, Trasparga y Cospeito, del partido de Villalba, se inclinarán en el de Sarria para la visita de comprobación de pesas, medidas y aparatos de pesar, de acuerdo con preceptos reglamentarios.

Entre los españoles últimamente fallecidos en Orán, figura Juan Consuelo de 28 años, natural de Lugo.

Se ha señalado el plazo de un mes para que los alcaldes de Gantín, Puertomarin, Chantada, Carballedo, Taboada y Monterroso, envíen certificados que acrediten que no existe reclutación contra D. Manuel López Prado, de esta ciudad, contratista de acopios en la carretera de Meijaby a Orense.

Se hallan expuestos al público, por término de ocho días, los repartos de consumos para el actual año de los ayuntamientos de Pantón y Samos.

Ayer, en el tren correo, llegó de Madrid el senador por esta provincia, nues-

POR TELEGRAMA

NUESTRA INFORMACION

Madrid 21.

Fiestas en Sevilla

Animación

Participan desde Sevilla que hoy se celebraron las fiestas religiosas con la brillantez del día anterior.

Numeroso público acudió a los templos para asistir a los diversos cultos. En las calles reina animación extraordinaria.

La feria promete verse concurridísima a juzgar por los preparativos que se hacen.

Obispo enfermo

En Huesca

Hállase gravemente enfermo el obispo de la diócesis de Huesca.

Dieramente acuden al palacio episcopal a enterarse del estado del ilustre prelado multitud de personas significadas.

De Cádiz

El «Manuel Calvo»

Fondeó en el puerto de Cádiz el vapor «Manuel Calvo», procedente de Veracruz y Nueva York.

Entre sus pasajeros conduce algunas religiosas exiliadas de Méjico.

Acercó de la situación de éste dicen que es gravísima, comatiéndose a todas horas tropelías por las fuerzas del Gobierno.

Cerca de Cádiz un buque francés detuvo al «Manuel Calvo», pasando a bordo del mismo unos oficiales y varios marineros, que giraron una visita detallada de inspección a la carga y al pasaje, examinando además la documentación.

Dedicáronse también a revisar la correspondencia, abriendo al efecto las sacas.

Por esta causa, el buque ha sufrido tres horas de retraso, lo que ha motivado una protesta.

Huelga forzosa

En Gijón

Han quedado sin trabajo 180 operarios de la fábrica de hilados de Gijón. La causa es el haberse cerrado la fábrica debido a la falta de yute.

Esto dió lugar a que se acudiese al Gobierno solicitando que facilite la importación del yute pedido a Inglaterra.

En palacio

Los oficios

Celebráronse hoy en la capilla de palacio los oficios del día, asistiendo la real familia, con todo el personal palatino.

Numerosísimo público presenció en la galería el paso de la regia comitiva. Los oficios revisitaron el espleador de costumbre.

Adoración de la Cruz

El solemne acto de la adoración de la Cruz efectuóse con el ritual de siempre.

En magnífica bandeja de plata se presentaron al Rey los expedientes de los reos de muerte a quienes se había de otorgar el perdón.

El obispo de Sión preguntó al monarca si perdónaba a los infelices reos, contestando afirmativamente.

Seguidamente las cintas negras que ataban los citados expedientes fueron sustituidas por otras de seda blanca, enviándolos al ministerio de Gracia y Justicia para que se hiciese llegar a los indultados la noticia de la concesión que les otorga D. Alfonso.

Después de hecha la tradicional ofrenda, se dió por terminado el acto. Celebróse luego la procesión del Lignum Crucis y del Santo Clavo.

Los indultados

Asciende a once el número de los reos que obtuvieron la gracia de indulto. Cinco de ellos fueron condenados en causa por robo y homicidio por la audiencia de Valladolid.

Uno por la de Pamplona, como autor de asesinato.

Otro por la de Córdoba, por los delitos de robo y doble asesinato.

Otro por la de Tarragona, por el delito de asesinato.

Otro por la de Barcelona, condenado por robo y doble homicidio.

Otro por la de Burgos, como autor de asesinato.

Y otro por la de Gerona, procesado por asesinato, homicidio y violación.

tro distinguido amigo, el Sr. D. Pegerto Pardo Balmonte.

En la estación era esperado por el alcalde, una comisión de concejales y muchos amigos políticos y particulares que tenían conocimiento de su llegada.

Reciba nuestra bienvenida el señor Pardo Balmonte.

Hállase vacante la plaza de higiene y sanidad pecuaria del Ayuntamiento de Foz, con el haber 365 pesetas anuales.

Las instancias se presentarán dentro del plazo de 30 días.

El número que esta semana ha publicado la revista *A E D Infantil* está dedicado a la Pasión y muerte de Nuestro Señor Jesucristo.

Publica escogidos trabajos, de reputados escritores, con varios fotografías.

La persona que haya extraviado un paraguas en la vía pública, puede pasar a recogerlo en el despacho de la guardia municipal.

Los que viajan:

Ha salido para la Coruña a donde va destinado, el médico mayor de sanidad militar, nuestro particular amigo D. Miguel Parrilla Baamonde.

Llegó de Ferrol, con objeto de pasar unos días al lado de su familia, el joven escolar D. José Vázquez Fernández. Se encuentra en Orense el comandante de la guardia civil de Lugo don José Sánchez Lucas.

Pasó para Torrelavega nuestro querido amigo y colaborador D. Juan Ruf Codina, que actuará como jurado en un concurso de ganados, designado por la asociación de ganaderos del reino. Sale hoy para Tetuán el bizarro capitán de infantería, nuestro amigo don Román Hermida Baamonde.

Llegó ayer de Ribadeo el concejal de aquel ayuntamiento y querido amigo nuestro, D. Leandro Torres.

Hállase en esta ciudad el aplaudido actor Sr. Montijano.

Programa de las obras que ha de ejecutar mañana en el paseo la banda municipal, de siete a nueve de la noche:

- 1.º «El paso del regimiento», pasodoble.—E. U. emberg.
- 2.º «Cantos asturianos», (número 3 de la Suite)—Villa.
- 3.º «El Ocaso de dioses», marcha fúnebre.—Wagner.
- 4.º «Penas y alegrías», potpourri de aires nacionales.—Peñalva.
- 5.º «El gaitero», pasodoble.—Nieto.

Nota de los precios que rigieron en el mercado celebrado ayer en esta capital. Patatas quintal, 8.50; habas, ferrado 5.50; centeno, ferrado, 3.50; trigo, ferrado, 4.75; castañas, ferrado, 0.00; manteca, libra, 1.50; tocino, libra, 1.50; huevos docena, 1.10; maíz, ferrado, 5.00; cebada ferrado, 0.00.

Todo padre debe educar a sus hijos en el ahorro. Consulten anuncio de 4.ª plana «La Mutual Latina».

Han sido sacrificadas ayer en el matadero público 16 reses vacunas y 21 cabras.

Entraron en la plaza de abastos ocho bultos de pescado.

Círculo de las Artes

Festival gallego, dedicado por el aplaudido coro ferroliano «Toxos e Froles», al pueblo lusense en culto y propaganda a la música y arte regionales, para mañana, a las nueve y media de la noche.

Primera parte

1.º Estreno del graciosísimo parrafco «Mal de moitos», desempeñado por sus autores los Sres. D. Eugenio, Charión y Manuel Sánchez Hermida.

2.º El aplaudido cuadro de costumbres «Pote Gallego», original de Heliodoro Fernández Castañaduy.

Reperto: Rosiña, Srta. Angela Villar.—Carteiro, Sr. Gómez.—(Enrique) Crego, Sr. Sánchez Hermida.—(Manuel) Pedro, Sr. Charión (Eugenio).

La música que ejecuta el coro en esta obra pertenece a los siglos XIII y XIV.

Segunda parte

1.º Estreno del parrafco «Un trato a cegas», obra de los Sres. D. Eugenio Charión y D. Manuel Sánchez Hermida.

2.º El afamado coro «Toxos e Froles», bajo la dirección del laureado gaitero Sr. Lorenzo (M.), ejecutará las siguientes cántigas:

- 1.º Foliada da Montaña.—2.º Alalá de Noya (Coruña).—3.º Alalá do Ceibreiro (Lugo).—4.º Alalá da Capela (Coruña).—5.º Rianxeira (foliada).

Cultos

Adoración nocturna.—En la santa iglesia catedral basílica. Día 22. Turno. El Dulce Nombre de Jesús.

Día 23. Turno: San José.

En sufragio de los padres de D. Antonio Arias Maseda.

Día 28. Turno: San Luis.

En sufragio de D.ª María Manuela Quiroga (que en paz descanse).

Todas las misas que se celebren los días 24 y 25 en la iglesia parroquial de Santiago; y 28 y 29 en la parroquial de San Froilán, así como las gregorianas que comenzarán el próximo lunes, a las nueve y media, en la conventual de Santo Domingo, serán aplicadas en sufragio del alma de la señora

D.ª Ubalda Ulloa y Vila

VIUDA DE ARMAS

(Q. E. P. D.)

Su familia ruega a sus amigos la asistencia a alguna de dichas misas, favor que agradecerá profundamente.

PRIMER ANIVERSARIO

DE LA SEÑORA

D.ª María Mata y Galván

(Q. E. P. D.)

Todas las misas que el día 24, lunes, se celebren en la iglesia parroquial de San Pedro, se aplicaran por el eterno descanso de la finada.

Sus hijos, sobrinos y demás familia, ruegan a las personas piadosas se dignen asistir a alguna de dichos sufragios.

Lugo, 22, abril, 1916.

Teatro-circo

El jueves, 27, debatirá en este teatro, su temporada de Pascua, la notabilísima compañía que dirige el prestigioso y conocido primer actor D. José Montijano.

Se propone este eminente actor dar a conocer a nuestro público los últimos estrenos, las obras sensacionales de la actual temporada, los éxitos más ruidosos de Benavente, Linares Rivas, Pedro Muñoz Seco, Hermanos Quintero, presentando las obras con la propiedad y refinado gusto con que siempre acostumbra hacerlo esta compañía.

Dada la importancia del repertorio para las cuales tiene el Sr. Montijano la exclusiva, seguramente el público quedará satisfecho de las gestiones de la empresa al organizar la actual temporada.

En breve se publicarán las listas de abono y selección de obras para el mismo.

SEÑORAS

Los días 20, 21, 22 y 23, expone sus modelos en vestidos, blusas, sombreros y coques, para señora y niñas, la casa María e Isabel Coto, de Bilbao.

HOTEL MENDEZ NUÑEZ

Jesús García Gesto

PROCURADOR DE LOS NEGOCIOS

Y CORRECTOR DE COMERCIO

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones. Compra y venta de valores cotizables en Bolsa.

Castellar, 6.—Lugo

INTERESANTE

En el establecimiento de Manuel Souto, calle del Conde Pallares, 48, esquina a Santo Domingo, se expenden los exquisitos vinos del Ribero y de los Sras. Guirriarán de Orense.

Esta casa de comidas se recomienda por la rapidez, esmero y economía con que sirve.

Los domingos callos.

NO OLVIDARSE!

Conde Pallares, 48

ESQUINA, A SANTO DOMINGO

Una ternera de la ternera

En la Gran Clínica Veterinaria, Ronda de la Coruña, número 6, se facina todos los meses, una ternera de la cual se extraen libras que se venden a tubos para dos personas, al precio de una peseta.

ta a las tropas rusas desembarcadas en Marsella.

El comandante general del ejército ha dirigido una alocución a las tropas francesas, encareciendo la importancia que tiene la ayuda de los moscovitas.

Los turcos desisten

Parece confirmarse que los turcos no atacarán a los ingleses en Egipto. Tienen el propósito de desistir de sus planes, en vista de los repetidos fracasos en Rusia.

Agitación antialemana

De Washington dicen que aumenta la agitación contra Alemania por consecuencia de la guerra submarina.

Espérase que los germanos desistirá de atacar a los buques neutrales.

En otro caso es seguro que se irá a la ruptura de relaciones.

General herido

Despachos recibidos de Londres dan cuenta de que en uno de los combates librados últimamente en Kut el Amara recibió una herida el general del ejército inglés Corridge, siendo retirado de la línea de fuego en estado grave.

Buque hundido

En el Mar Negro fué torpedeado por un submarino ruso un buque de vela turco.

El barco se fué al fondo del mar en pocos minutos.

Poincaré en Verdum

Desde Verdum participan que el presidente de la república Mr. Poincaré ha revisado las tropas.

Recorrió las líneas de defensa, acompañado del general Joffre.

ANUNCIOS



HONORIO MANSO

ANATOMIA. E. Y. C.—2.

Médico Cirujano y Odontólogo.

Construcción de dentaduras artificiales de todos los sistemas conocidos. —Puentes, coronas de oro y dientes a pivot.—Orificaciones y empastes de todas clases.—Obturadores y paladares artificiales.—Corrección de anomalías dentarias.—Restauración de ambos maxilares.

CONSULTA GENERAL

MÉDICO QUIRÚRGICA Y ESPECIAL DE LAS ENFERMEDADES DE LA BOCA Y DIENTES, GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS.

Horas: de 9 a 1 y de 3 a 5.

Nota. Las extracciones y demás operaciones que se ejecuten en esta clínica, serán sin dolor, valiéndose para ello de anestésicos completamente exentos de peligro para el paciente.

La Mutual Latina

Estado de la asociación en 31 de enero de 1916

Número de socios.	50.441
Partes suscriptas.	53.180
Capital suscripto, 31 millones 908.000 pesetas.	
Depositado en el Banco de España, a nombre de los socios, en papel del Estado al 4 por 100, 3 millones 839.248.49 pesetas con 79 céntimos.	
Contraseguro.—Pagado a los herederos de los fallecidos hasta 31 de marzo de 1915, 176.387.40 pesetas.	

PIANO DE SALON,

cuerdas cruzadas, tres pedales, con muy poco uso, se vende en buenas condiciones.

Informarán en esta imprenta.

Nilo Fernández Castro,

ABOGADO

Ruanova, 9, 2.º

LEGISLACION

DE MINAS.

Un volumen, encuadernado, su precio dos pesetas.

LA MUTUAL LATINA

Asociaciones mutuas de ahorro y prevision de forma-Tontina.— Funciona bajo la inspección directa del Estado español. Fianza depositada para responder al cobro de recibos 250.000 pesetas.

Objeto de la Sociedad: La Mutual Latina tiene por objeto la constitución en diez años de un capital efectivo permitiendo asegurar una DOTE para los HIJOS, un RETIRO para la VEJEZ, una HERENCIA para la FAMILIA, mediante entregas desde UNA PESETA a SETENTA Y CINCO al mes (cuota fija). Una vez efectuado el pago de las tres primeras anualidades, puede concederse el préstamo de dinero y devolución de capital, según disponen los estatutos arts. 21, 24 y 25.)

Demostración del reparto y liquidación del contraseguro entre los herederos de los socios fallecidos desde el año de su fundación 1906 al 1914).

LES HAN CORRESPONDIDO Y HAN COBRADO EN EFECTIVO METALICO A RAZON DE:

256'01 pesetas por cada 100 pesetas que tenían entregadas; a los del año 1907	
182'66 pesetas idem 100 pesetas idem idem idem idem 1908	
208'14 pesetas idem 100 pesetas idem idem idem idem 1909	
294'23 pesetas idem 100 pesetas idem idem idem idem 1910	
181'20 pesetas idem 100 pesetas idem idem idem idem 1911	
289'10 pesetas idem 100 pesetas idem idem idem idem 1912	
208'05 pesetas idem 100 pesetas idem idem idem idem 1913	
174'02 pesetas idem 100 pesetas idem idem idem idem 1914	

El capital de los socios se deposita en el Banco de España en papel del Estado al 4 por 100 a nombre de los mismos, y no se puede retirar sino mediante una Real orden del excelentísimo Sr. Ministro de Fomento y en cumplimiento del artículo 107 del Reglamento de Seguros del 2 de Febrero de 1913.

Domicilio social: San Capitán, 25, Córdoba.—Director regional para Galicia y Asturias: D. José Gedón Gómez, calle Real, 40-2.º La Coruña.—Apartado de Correos núm. 53. La Coruña.—Agentes y cobradores en todos los pueblos de España.

Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría Regia de Seguros (Ministerio de Fomento) en 19 de Mayo de 1915 y en cumplimiento del art. 13 de la ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908.

Delegado en Lugo, D. José Vergas Rodríguez, calle de San Pedro, núm. 58.—Representante cobrador, D. José L. Martí Núñez, calle de Manuel Becerra, núm. 4, 3.º

MATIAS LÓPEZ,

CHOCOLATES Y DULCES

Probad los exquisitos chocolates de esta casa, reconocidos por todo el mundo como superiores a todos los demás.

Sus cafés, dulces y bombones son los preferidos por el público en general.

Pedidos en todos los establecimientos de ultramarinos y confiterías de España.

Fábricas: MADRID Y ESCORIAL

DEPÓSITOS:

Montera, núm. 25, Madrid.
Potosí, núm. 23, Sevilla.
Nantes, núm. 63, Lima.
Perú, 1.587, Buenos Aires.
Emilio Labasa, Tánger.
La Extremadura, Manila.

Ronda de San Pedro, núm. 53, Barcelona.
Ortopia, núm. 53, Habana.
Place de la Madeleine, núm. 21, París.
Uruguay, núm. 81, Montevideo.
J. Quintero y Comp. Sta. Cruz de Tenerife.
V. Ruiz, Perú, Cerro de Pasco.

No bebas más este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser liberados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura moderada, llamada Polvo Rosa, es el remedio más fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y con alimentos sólidos o líquidos, sin conocimiento del intoxicante.

MUESTRA. Todas aquellas personas que deseen obtener una muestra gratuita, dirijan directamente a COZA POWDER Co., 16 Wardour Street, Londres.

Depósitos en LUGO, Farmacia de D. Julio Casares y D. Tomás Pérez Varela.



GRAN CLINICA VETERINARIA

DE LOS PROFESORES

D. Jesús Carballo y D. Daniel Varela

Representantes del «Instituto Pasteur» para Galicia y Asturias

Más de 5.500 inoculaciones practicadas en tres años, son garantías que demuestran la eficacia de las vacunas empleadas por tan importante centro de medicina zoológica.

A este establecimiento, único de su clase en Galicia, dotado de caballerizas-hospital, boquerías modelo, sala de operaciones, talleres de herrado y orjado, recepción de visitas y consultas, pueden dirigirse personalmente o por escrito todos los labradores y ganaderos que deseen aprovechar las ventajas de una instalación veterinaria a la moderna, particularmente los que quieren prevenir sus ganados de

LA MACIDA (CARPUNSORIA)
GRAN CLINICA VETERINARIA

VOLANTES ANUNCIATIVOS,
ACTURAS
DE FRANQUICIA POSTAL,
RECLAMOS,
RIFAS,
CIRCULARES,
BESALAMANOS,
CARTELES,
PROGRAMAS Y BILLETAJES.

Modelaciones para dependencias particulares, del Estado, provincia o municipio.—Libros rayados o en blanco.—Folleto de toda las clases.—Publicaciones.—Impresos para maestros de escuelas y listines para entidades industriales.

IMPRESA DE RICHÉLET, 18, Plaza Mayor, 18, LUGO.

IMPRESA DE RICHÉLET, 18, Plaza Mayor, 18, LUGO.

IMPRESA DE RICHÉLET, 18, Plaza Mayor, 18, LUGO.

IMPRESA DE RICHÉLET, 18, Plaza Mayor, 18, LUGO.

Librerías de edición.—Papel y sobres tintados.—Vales y abonos.—Fie de vida.—Fracturas.—Memorandum.—Estadísticas censales.—Listas de emigrantes.—Bolsas, etc.

IMPRESA DE RICHÉLET, 18, Plaza Mayor, 18, LUGO.

IMPRESA DE RICHÉLET, 18, Plaza Mayor, 18, LUGO.



La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado.—Agentes en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

50 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS sobre LA VIDA

SEGUROS contra INCENDIOS

Esta gran compañía NACIONAL ha satisfecho por siniestros e indemnizaciones la considerable suma de pesetas 179.123.816'64.

Subdirector en la provincia de Lugo: VICENTE CANOERA, calle de Manuel Becerra, núm. 6, principal.—Lugo.

LA CAMPANA

DE HIPOLITO PILLADO

SITUADA FRENTE A LA ESTACION DE FERROCARRIL

LUGO

Los jabones de esta acreditada fábrica están elaborados con aceite de olivas, según puede notarse por su buen aroma y dureza, igualando, en estas, a los de Castilla, Sevilla y resultando más baratos.

Se advierte al público, que no son legítimos los que no tengan el sello de la campana.

VENTA AL POR MAYOR EN LA FÁBRICA

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas de las piernas

LA SANGRE



Antes de la curación



Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET, farmacéutico y químico en Sedan, de Francia en lo que toca a las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades, que han sido curadas, después de algunos días, por este tratamiento tan maravilloso:

Escama, herpes, impetigos, acnes, sarpullidos, prurigos, rojeos, sarpas, dos tarindesos viscosos de la barba, omexones, llagas varicosas y esmed de las piernas, enfermedades sifiliticas.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que, después de algunos días, se encuentra transformada y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna.

(Existe también un tratamiento para los niños desde de tres años hasta diez y seis).

Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios a todas las personas que lo pidan.

Para obtener también gratuitamente este folleto, basta dirigirse al señor

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

DEPOSITO GENERAL Y VENTA: Droguería de D. Francisco Loyer, calle de San Marcial, 33, San Sebastián.

DE VENTA EN LUGO: Sres. Iglesias y Compañía, Droguería.

Canteras de Pizarra de La Troya

RAMIRO PRADA Y COMP.

SOBRADELO DE VALDEORRAS

(ORENSE)

PIZARRAS DE 1.ª CLASE A GRANEL Y DE ESCAMA

PARA CUBRIR TEJADOS

Y BALDOSAS PARA RETRETES Y PARA TAPIAS

EMBALDOSADO

Tapas de colmenas, Mesas pulimentadas etc. etc.

Rayan blanco y se garantizan por su duración, no conteniendo clase alguna de mineral.

Son transportadas por una vía férrea, propiedad de la Compañía,

y puestas sobre vagón en esta estación.